



学校だより

# 山辺里小学校

学校HP <http://saberi-e.murakami.ed.jp>

令和7年12月24日 第8号



## 非認知能力



校長 小川 誠

自制心、やり抜く力、生きる力などが、世界で注目されています。

学力テストなどで計測できるものを「認知能力」、一方で、自制心ややりぬく力、ルールを守るというような社会性などは「非認知能力」と呼ばれています。アメリカでは、教育政策の効果を科学的に検証し、子どもが将来成功するカギを握る能力は、学力よりも「非認知能力」だとするデータもあるそうです。



30万部を超える異例の売れ行きとなった「『学力』の経済学」の著者として有名な、教育経済学者の中室牧子さんは、「幼児期から少年期に非認知能力を伸ばすことは、成人してからも大きく成長する」と述べています。

また、シカゴ大学のジョン・A・リスト教授は10億円もの資金援助を受けて幼稚園を新設し、「非認知能力」に特化した実験を行いました。卒園後も追跡調査を行ったところ、「非認知能力」を高めた子どもの方が優秀に育ち、成人後も高いパフォーマンスを発揮していたそうです。これは、自制心や社会性のある子は、先生の話にしっかりと耳を傾け、懸命に勉強したり、スポーツや習い事をしたりすることができるからなのだと思います。

ジョン・A・リスト教授は、次のように述べています。

「重要なことは、自制心や社会性が伸びると学力も伸びるが、その逆はないということだ。子育ての順番としては、非認知能力を鍛えることが先である」。

同様に、ノーベル経済学賞を受賞したシカゴ大学のジェームズ・J・ヘックマン教授も調査結果を基に、学力を伸ばすことも重要だが、授業を真面目に受けたり、課題を期日通りに提出したり、気の合わない友達とも折り合いをつけていったりできる「日常」に重要な意味があると述べています。



山辺里小では、学校運営協議会や地域コーディネーターの皆様に力を貸していただき、総合的な学習や学校行事などに、たくさんの地域の皆様、保護者の皆様からボランティアとして参加していただいている。その数は、年間100人ほどにもなります。これほど多くの皆様に力を貸していただけるのはとても貴重で、ありがたい限りです。

地域の皆様とのかかわりを通して、子どもたちは、教科の学習内容だけでなく、人として大切な自制心や社会性を少しづつ身に付けていくのではないかと思います。これからも、是非たくさんの地域の皆様にかかわっていただきたいと願っています。

2学期も、稲刈りや塩引き鮎づくりなど様々な活動で地域の皆様からご協力いただきました。本当にありがとうございました。どうぞよいお年をお迎えください。



## 2学期も のびのび山辺里っ子！

79日間の長い2学期も今日で終わります。文化祭やマラソン大会、米作りなど、2学期も地域や保護者の皆様から、たくさんご協力いただきました。ありがとうございました。

### 鮭の塩引き(4年生)

山辺里小の4年生の2学期の一大イベントは、塩引き鮭づくりです。今年もたくさんのボランティアの皆様と共に活動することができました。

まずは、教室で学校運営協議会の大滝会長から鮭についての知識を教わりました。そして、いざ実践！おいしい塩引きになるよう、一生懸命に作業している姿が見られました。地域の伝統に触れるよい経験となりました。



### 青空まつり

児童会の青空まつりがありました。縦割りの青空班ごとに出店を出して、全校で楽しみました。

子どもたちは、班の友達と協力して準備を進めてきました。当日は、お客様にルールを説明したり、スタンプを押したり、道具を並べたりとそれぞれの分担の仕事を一生懸命に頑張っていました。

おうちの人や地域の人、山辺里保育園の年長さんも来てくれました。子どもたちの頑張りと協力で、とても楽しいお祭りとなりました。



## いじめ見逃しゼロスクール集会

## 6年生

6年生は、村上東中学校で「いじめ見逃しゼロスクール集会」に参加しました。

まず、NHK教育テレビの「いじめをノックアウト」を視聴し、村上東中、村上小の人たちと意見を交換しながら、いじめについて考えを深めていきました。いじめについての自分の考えを伝え、他の人の意見を聞くことで、どうしたらいじめを防ぐことができるのかを真剣に考えていました。



## 1～5年生



1～5年生は、同じ時間に小学校で「スマイル集会」を行いました。

いじめ見逃しゼロのためにどのようなことが大切かを各学年で考え、標語にして発表しました。その後、青空班でふわふわ言葉タイムをしたり、ゲームを通して協力して楽しんだりする活動をしました。笑顔いっぱいの集会になりました。

## NHKの見学(5年生)

5年生は、社会科の情報の学習として、NHK 新潟放送局に行ってきました。スタジオでセットやカメラを見せていただいたり、気象予報用のカメラの前に並んでみたり、アナウンサー用の椅子に座って放送原稿を読んだりしました。とても貴重な体験でした。



## 警察署の見学(3年生)

3年生は、社会科のくらしと安全の学習で村上警察署に行ってきました。パトカーを見せてもらったり、警察の仕事や村上警察署のことを教えてもらったりしました。警察官の道具に興味をもち、盾や警棒、さすまた、ベスト、手袋、帽子など、色々と触らせてもらいました。とてもよい学びとなりました。



# 1月の予定

行事・予定	日 に ち	行事・予定
冬季休業 12/25～1/7	1/8(木)	3学期始業式 全校3時間(11:00下校)
12/29～1/3まで、学校閉庁日となります。 (職員はいません)	1/9(金)	全校3時間(11:30下校)
	1/10(土)	
	1/11(日)	
	1/12(月)	祝 成人の日
	1/13(火)	給食開始 1・2年14:30 3～6年15:30下校 スクールカウンセラー来校(午後)
	1/14(水)	全校5時間(14:30下校)
	1/15(木)	全校5時間(14:30下校)

冬休み中、何かありましたら、平日の17時までは山辺里小学校(53-2288)へ、  
夜間や休日、閉庁日となる 12/29～1/3は村上市教育委員会(72-6882)までご連絡くださいますよう  
お願いします。

## <3学期の主な行事>

1月 21日 (水) 学習参観日 中学校部活動地域展開にかかる保護者説明会  
PTA役員選出手会(1～5年)、6年生学年懇談会

2月 19日 (木) 6年生を送る会 学年懇談会  
2月 24日 (火) NRT学力検査:国語  
2月 25日 (水) NRT学力検査:算数  
2月 26日 (木) NRT学力検査:英語(6年生のみ)  
3月 17日 (火) 4時間授業 給食最終  
3月 18日 (水)、19日 (木) 3時間授業  
3月 23日 (月) 3学期終業式  
3月 24日 (火) 卒業証書授与式  
3月 25日 (水) 離任式

## 第13回税に関する絵はがきコンクール

最優秀賞

6年山ノ井 優萌さん  
(公社) 村上法人会会长賞  
6年 吉田 一二三さん  
奨励賞 6年 佐藤 功樹さん  
奨励賞 6年 宗形 菜々芭さん

おめでとうございます



6年 山ノ井優萌さんの作品